

## Culte du 24 mai 2020

Musique d'entrée

Accueil

Petit prélude et fugue en do majeur de J.S. Bach joué par Benoît pour entrer dans ce 9<sup>ème</sup> culte enregistré en ce temps de vie culturelle à distance, par écran interposé.

Entre l'Ascension et Pentecôte, écoutons la prière du Christ :

Lecture de Jean 17, 9-11

Recueillons-nous et entrons dans la prière à notre tour avec une improvisation à la guitare électrique de Lionel

Impro guitare

Dieu tout puissant, par l'Ascension de ton Fils, tu attires à toi l'humanité tout entière.

Créateur de vie, aie pitié de nous

Seigneur Jésus, tu es assis à la droite du Père et tu intercèdes pour nous.

Sauveur des hommes, aie pitié de nous

Esprit Saint, tu es envoyé par le Père et tu viens habiter en nos cœurs.

Source d'amour, aie pitié de nous

- Cantique : « Quand les montagnes s'éloigneraient » (13-03 ou 167)

Tu es le seul Saint, Seigneur Dieu, toi qui fais des merveilles.

Tu es fort ; tu es grand ; tu es le Très-Haut.

Tu es le Tout-Puissant, toi, Père Saint, Roi du ciel et de la terre.

Tu es trois et tu es un en même temps.

Seigneur Dieu, bien total, tu es le seul bien ; tu es tout bien.

Tu es le souverain bien, Seigneur, Dieu vivant et vrai.

Tu es charité, amour ; tu es sagesse ; tu es humilité.

Tu es patience ; tu es sécurité ; tu es repos ; tu es joie et liesse.

Tu es justice et mesure ; tu es richesse et surabondance.

Tu es la beauté ; tu es la douceur ; tu es notre abri.

Tu es notre gardien et notre défenseur.

Tu es la force ; tu es la fraîcheur.

Tu es notre espérance ; tu es notre foi ; tu es notre grande douceur.

Tu es notre vie éternelle, grand et admirable Seigneur,

Dieu tout puissant, doux Sauveur miséricordieux.

- Cantique : « Je louerai l'Éternel » (12-01 ou 151)

Avant de lire la parole pour ce dimanche, prions encore le Seigneur :

Depuis le ciel tu veilles sur nous ô Père et par ton Fils bien-aimé, tu rejoins tous ceux qui te cherchent d'un cœur sincère. Ta parole plane comme l'Esprit au-dessus des eaux. Permits qu'elle fasse demeure en nous, nous t'en prions Amen

Frères et sœurs,

Parmi les textes bibliques proposés pour ce dimanche, je vous lis le psaume du jour, le n° 27

L'Éternel est ma lumière et mon salut : De qui aurais-je crainte ? L'Éternel est le soutien de ma vie : De qui aurais-je peur ?

Quand des méchants s'avancent contre moi, Pour dévorer ma chair, Ce sont mes persécuteurs et mes ennemis Qui chancellent et tombent. Si une armée se campait contre moi, Mon cœur n'aurait aucune crainte ; Si une guerre s'élevait contre moi, Je serais malgré cela plein de confiance.

Je demande à l'Éternel une chose, que je désire ardemment : Je voudrais habiter toute ma vie dans la maison de l'Éternel, Pour contempler la magnificence de l'Éternel Et pour admirer son temple. Car il me protégera dans son tabernacle au jour du malheur, Il me cachera sous l'abri de sa tente ; Il m'élèvera sur un rocher. Et déjà ma tête s'élève sur mes ennemis qui m'entourent ; J'offrirai des sacrifices dans sa tente, au son de la trompette ; Je chanterai, je célébrerai l'Éternel.

Éternel ! écoute ma voix, je t'invoque : Aie pitié de moi et exauce-moi !

Mon cœur dit de ta part : Cherchez ma face ! Je cherche ta face, ô Éternel !

Ne me cache point ta face, Ne repousse pas avec colère ton serviteur ! Tu es mon secours, ne me laisse pas, ne m'abandonne pas, Dieu de mon salut !

Car mon père et ma mère m'abandonnent, Mais l'Éternel me recueillera.

Éternel ! enseigne-moi ta voie, Conduis-moi dans le sentier de la droiture, A cause de mes ennemis. Ne me livre pas au bon plaisir de mes adversaires, Car il s'élève contre moi de faux témoins Et des gens qui ne respirent que la violence. Oh ! si je n'étais pas sûr de voir la bonté de l'Éternel Sur la terre des vivants ! ...

Espère en l'Éternel ! Fortifie-toi et que ton cœur s'affermisse !

Espère en l'Éternel !

Avec Gerti et le groupe des 4 becs, commençons la méditation de ce psaume :

- Interlude musical

« Asile ! l'abbé, Asile !! »

Au début du film déjà ancien mais toujours culte « Les visiteurs » Messire Godefroy de Montmirail lance cet appel alors qu'il pénètre au galop dans la 1<sup>ère</sup> église trouvée sur son passage.

Le curé du village le regarde médusé.

Le chevalier a été propulsé dans notre époque. Il est effrayé par ce qu'il voit, ce qu'il entend, ce qu'il sent.

Harcelé, traumatisé, il cherche refuge dans le seul lieu sûr : l'église où même un bandit ne pouvait être poursuivi. « Asile ! l'abbé, Asile !! »

Pour ce chevalier comme pour le psalmiste le temple est un refuge, un lieu sûr, un asile où l'on est protégé de ses adversaires, de ses ennemis, du malheur environnant.

Aujourd'hui nos temples, nos églises ne sont pas des refuges sauf parfois pour des migrants ou demandeurs d'asile sans papiers.

Et puis en ce moment nos temples et nos églises sont fermés. Plus exactement les rassemblements religieux y sont interdits par protection sanitaire. L'ennemi est invisible mais il est là et c'est plus raisonnable de s'en protéger.

Avec ce psaume élargissons notre réflexion.

Pour nous aujourd'hui, dans notre monde et notre pensée modernes, quels sont les lieux sûrs ? En cas de danger moral, psychique où se réfugier ? Auprès de qui, de quoi trouver paix, protection, sécurité ?

Aujourd'hui comme hier l'ennemi peut avoir le visage de la guerre, de la famine, de l'oppression, de la violence, de l'exil, de la crise sanitaire, économique. Nous ne sommes pas victimes personnellement de ces ennemis là mais vous savez bien qu'ils sont à nos portes, dans notre pays.

Les ennemis sont aussi plus intérieurs : l'angoisse, le stress, la culpabilité, la honte, la haine, la colère.

De ces ennemis-là comment se protéger ? Où trouver asile ?

Il n'y a pas de lieu, pas d'institution, pas de systèmes de pensée ou de croyances absolument infaillibles, totalement protégés et protecteurs.

Alors ce lieu sûr n'est pas à l'extérieur de nous, peut-être faut-il chercher à l'intérieur de nous ?

Dans un face à face comme le dit, le pense le psalmiste : « *Éternel ! écoute ma voix, je t'invoque : Aie pitié de moi et exauce-moi !*

*Mon cœur dit de ta part : Cherchez ma face ! Je cherche ta face, ô Éternel !*

*Ne me cache point ta face... »*

A l'intérieur de soi, dans l'intimité de son être, dans le face à face avec Dieu, je trouverai. Même si tout m'abandonne, *l'Éternel me recueillera*

Mais là aussi, mon frère, ma sœur, le risque zéro n'existe pas, l'absolue tranquillité non plus ! Il n'y a qu'à lire les psaumes et plein d'autres textes bibliques. Le face à face avec Dieu est une épreuve, une rencontre qui bouscule, déplace, dérange, convertit .... Nous met dans une intranquillité comme le dit la théologienne Marion Muller-Collard.

A l'intérieur de soi, on entend le battement de son cœur, le frémissement de son corps- ce qui n'est déjà pas si mal- On entend le silence .... Parfois enfin une parole mais celle-ci ne vient pas forcément de Dieu !!

Ce sont les grondements du cœur, le vacarme des pensées, le tourbillon des ombres et des démons intérieurs.

A la fin de sa prière, le psalmiste découvre une autre voi/x/e (écrit avec un « x » ou avec un « e »)

Il découvre la voie cde l'écoute de la parole : « *Éternel ! enseigne-moi ta voie, Conduis-moi dans le sentier de la droiture ... »*

Une écoute de la parole de Dieu qui mène sur les chemins de la confiance, de l'espérance.

Ce n'est pas un asile, un lieu sécurisé où trouver une protection à toute épreuve.

Ce n'est pas une source profonde intérieure où trouver un trésor de paix cachée.

C'est l'écoute d'un enseignement donc un apprentissage, une répétition, un entraînement, une étude qui demande le temps et l'attention nécessaires.

C'est une marche, une ouverture à la parole d'un Autre

C'est oser la confiance, l'espérance en un Autre « *Oh ! si je n'étais pas sûr de voir la bonté de l'Éternel Sur la terre des vivants ! ... Espère en l'Éternel ! Fortifie-toi et que ton cœur s'affermisse ! Espères-en l'Éternel !* »

A l'intérieur ou à l'extérieur de nos temples et lieux de culte, avec distance physique ou dans la proximité, que l'écoute de la parole de Dieu soit pour nous comme un asile, un lieu sûr. Amen !

- Interlude musical
- Chant du psaume 36 : « O Seigneur, ta fidélité »

Unissons-nous dans la prière d'intercession :

Souverain Maître du monde, toi qui tiens dans ta main la destinée des nations, nous te prions pour notre pays. Assiste dans leur charge ceux qui exercent l'autorité et accorde la paix au monde afin que chacun puisse vivre et servir dans la justice et la liberté.

Veille sur ton Église qui combat sur la terre. Aie pitié de ses faiblesses et mets fin à ses divisions. Dissipe ses craintes et affermis sa foi. Inspire son témoignage chez nous et jusqu'aux extrémités du monde.

Dieu de miséricorde, nous te prions pour les pauvres et les affligés. Fortifie dans leur épreuve les malades et les mourants. Assiste dans leur solitude les prisonniers et les isolés. Viens en aide à ceux qui souffrent, quelle que soit leur souffrance. Nous te remettons en particulier les migrants, les demandeurs d'asile. Qu'ils trouvent une terre d'accueil.

Auteur de toute grâce, ô notre Père, souviens-toi de nous tes serviteurs et de tous ceux que nous te nommons maintenant en secret. (silence)

Que ta grâce, Seigneur, nous inspire et nous soutienne, pour que toutes nos prières et toutes nos activités prennent leur source en toi et reçoivent de toi leur achèvement. Par Jésus-Christ, notre Seigneur avec qui nous te disons : Notre Père ...

- Cantique : « Chaîne d'amour »

Appel à l'offrande

Que la paix du Christ qui surpasse toute intelligence garde vos cœurs et vos esprits dès maintenant et à jamais, Amen

Bon dimanche et bonne semaine

Musique